
! ! ! !本周，第二届浦东年度经济人物
正式揭晓。!""（中国）有限公司高级
副总裁顾纯元博士榜上有名。

!""是位列全球 #$$强的电力和
自动化技术领域的领导企业，但不少
人并不知道，这家全球 #$$强企业在
中国研发出的首款最小机器人，就是
在顾纯元的带领下问世的。

深圳雷柏科技的一体化生产线
上，身材小巧的 !""“中国龙”机器人
正两个一组形成搭档，灵巧、娴熟、精
准地组装鼠标：从安装 %&"插头、移
印，到组装接插件、鼠标垫片，两个可
爱的小家伙配合得天衣无缝，它们可
以不分昼夜地工作，毫无怨言。据测

算，雷柏科技引入的 '$台 !""“中国
龙”可以替代 ($$名工人的工作。
“这是我们在中国研发推出的首

款机器人，是 !"" 最小的机器人，仅
重 )#公斤，但却创造了重复定位精
度达 $*$+ 毫米、每分钟拾料次数高
达 +$$次的世界领先纪录。”顾纯元
介绍。

上世纪 ,$年代，顾纯元从上海交
通大学机械专业毕业后到瑞典留学，
并在瑞典皇家理工学院取得力学博士
学位。毕业后不久，顾纯元作为研发工
程师加入 !""集团研发中心，此后几
年他从普通工程师提升至研发中心核
心管理团队成员。在他的带领下，研发

团队从 )$$# 年的 - 人发展到如今的
+$$多人，技术力量不断壮大。

)$$- 年，顾纯元终于圆梦，带领
中国研发团队成功开发了 !"" 第一
台“中国创造”机器人核心产品———
./"+)0，实现了从“中国制造”到“中
国创造”的质的提升，同时将中国本地
研发的机器人产品和技术推向全球。
由于 ./" +)$的成功开发，!""中国
研究院被《环球企业家》杂志评选为
“)$+$最佳研究院”。!""成为目前中
国唯一一家真正实现本地研发的国际
企业。

在 )$+$ 年上海世博会现场，./"
+)$在瑞典国家馆的精彩表演赢得了

公众的认可和喜爱。如今，这台小机
器人陈列于上海浦东展览馆做永久性
展示。

)$++ 年 1 月，在顾纯元的带领
下，!""在华机器人研发团队又研制
出全球速度最快的码垛机器人2./"

31$，运行速度比同类常规机器人提升
了 +#4，而占地面积则比一般码垛机
器人节省五分之一。通过本地化创新
助力从“中国制造”到“中国创造”的发
展，!""为中国工业自动化的发展做
出了卓越的贡献。在浦东二次创业的
浪潮中，顾纯元也实现了自己人生的
第二次飞跃。

本报记者 宋宁华

机器人!从中国制造到中国创造
!!!记 !"""中国#有限公司高级副总裁顾纯元

! ! ! !出身于创业家庭，到国外学的是
酒店管理专业，回国后却放弃大学教
师的工作，也走上了创业之路，建起了
全球一流的食用菌种源科研培育中
心。这就是上海若兰益升生物科技有
限公司董若兰的别样人生路。

董若兰在国外留学期间，主修酒
店管理专业。5003年，她从加拿大留学
回来后，被复旦大学太平洋金融学院
录取，成为了一名大学教师，生活安
逸、工作体面。但在她的心底却一直涌
动着一种激情：怎么用我所学，为家乡
做更多的事？

500,年，她毅然辞职，成立了上海
若兰投资有限公司。公司成立后，董若
兰运用在国外留学经验，先后在南汇
工业园区建设了朕天总部经济工业
园、朕天光电科技园，园区被评为“上
海企业总部试点基地”，目前，已经引
进华美集团、罗麦集团、上海世博馆、
台州英杰等高质量的项目落户。

在发展园区建设的同时，她的心
中始终有一个梦想：民以食为天，想做
一个世界一流的现代农业项目，使更
多的老百姓享受到现代农业带来的
“口福”，让更多农民能够增收致富。原

因很简单，董若兰说：“我从小在农村
长大，对农业、农民有着深厚的感情。”

一次偶然的机会，董若兰接触到
了韩国绿色和平集团。这是一家掌控
食用菌工厂化栽培核心技术的全球性
集团企业，在世界食用菌工厂化栽培
领域具有举足轻重的行业地位。

5066年，董若兰与韩国绿色和平
集团旗下的全资子公司抚顺清道食用
菌科技有限公司、上海益升食品有限
公司合作成立了上海益升若兰生物科
技有限公司。公司选址她的家乡大团，
从韩国引进先进的技术，分期分批建

设食用菌工厂化栽培基地。除生产之
外，公司还立志于新兴种源农业的开
发，建设起了全球一流的食用菌种源
科研与培育中心。

公司发展了，但董若兰始终怀着
一颗感恩的心，不忘承担一份社会责
任，回报社会。近几年来，她的公司向
社会慈善、公益事业捐款数十万元。她
本人目前是浦东新区五届政协委员、
新区商业联合会副会长、新区青联副
秘书长，今年刚刚被评为“上海市巾帼
建功标兵”。

本报记者 宋宁华

"海归女#立志现代农业
!!!记上海若兰益升生物科技有限公司董若兰

带领"野战军$一路拼搏
!!!记陆家嘴集团有限公司总经理杨小明

! ! ! !浦东开发开放初期，现任陆家嘴
集团有限公司总经理的杨小明曾和
同伴兴致勃勃地讨论：“我现在月工
资就一两百块，要是到退休的时候工
资至少涨 60倍，到 6000多块钱，有
一套三房一厅的房子，就很满意了。”

如今看来这个目标并不多么高
远，很多普通的上班族都实现了。陆
家嘴的高楼也一幢接着一幢地立了
起来，成为改革开放的浦东最形象
的窗口。5# 年的拼搏，白了杨小明
的头发；但如今，二次创业的冲锋号
再次吹响，四大开发公司再次集合
挥师临港，杨小明也再度扬帆起航，
激情依旧。

立潮头再次冲锋
在位于前滩地块东方体育中心

旁的陆家嘴集团前滩开发指挥部，记

者见到了杨小明。透过他身后的窗
户，可以看见一座座吊车、起重机，正
在进行繁忙的作业。
杨小明今年 16岁。作为浦东开

发的“八百壮士”之一，他从浦东开发
的第一天起就一直在这片热土上拼
搏。近 5#年的时间里，他先后执掌过
浦东 7大国有开发公司，一路走来，
他的远见卓识、创新实干，都让他所
在的企业突出重围，发生了脱胎换骨
的变化。
“前 50年开发陆家嘴金融城，从

5066年开始转战前滩，去年开始转战
临港，接下来还有新的任务。我们就
像野战军打仗，打完辽沈战役打淮
海，打完淮海打平津，打完平津战役
要去解放大西南，一直在转战新的战
场，这是我们必须完成的历史使命。”
“野战军”并非虚名。在临港人气

尚嫌不足、配套存在短板的时候，去
年，杨小明就牵头组建了陆家嘴集团
临港指挥部，并在集团内部抽调了十
几个规划设计骨干组成工作团队进
驻临港办公。今年开年，他为临港推
进了两个大项目———建筑面积约 #0

万平方米的临港国际会议展览中心
和 70万平方米的临港新城国际贸易
中心规划正在选址、购地，积极地带
项目、带资金推动临港发展。

面对压力创造动力
作为浦东开发的“八百壮士”之

一，杨小明是浦东开发历史的亲历者
与见证者：“浦东开发最早的时候，是
围绕着陆家嘴、张江、金桥、外高桥四
个开发区来做的。到 500#年的时候，
第一轮开发的大部分任务都已经完
成。500-年，浦东和南汇合并后，此时

提出二次创业，就是为了在浦东创造
出新局面。”

二次创业以来，杨小明带领陆家
嘴开发公司，先后承接了上海迪士尼
项目、上海纽约大学等重大功能性项
目的投资和建设任务，并将触角伸出
浦东，伸出上海，投资建设了天津陆
家嘴广场、天津虹桥国际社区。

500-年后，杨小明在陆家嘴金
融城投入的精力，大量是在环境改
善、配套设施建设等关乎居民衣食
住行的方面。先前参与到上海纽约
大学的建设里，杨小明是经过很周密
的考虑的。“纽约大学看起来和金融
城是一个孤立无关的，其实它对金融
城的发展，对金融城文化的改善，对
金融城人才的培养都有极其重大的
历史意义。”
本报记者 宋宁华 通讯员 赵天予

! ! ! !今年 6月 6日，备受关注的浦东
新区市场监督管理局正式挂牌成立。
原浦东工商、质监、食药监“三局合
一”，建立起一个覆盖生产、流通、消费
全过程的监督体系，这也是上海首次
探索大市场大监管模式。

5067年 65月，在“挥师南下、决战
临港”的号角声中，原本在工商浦东分
局工作的辛美华主动提出，要求响应
“三局合一”、执法力量下沉到基层的

号召，到临港上班。这个山东妹子的工
作也就此从浦东“核心区域”杨高路转
移到了东海滩边。

辛美华有意去临港上班时，不少朋
友劝她，“太远了，很荒凉的”。近日，当
记者在浦东新区市场监督管理局临港
分局见到她时，问她：“过得咋样？”小辛
微笑着说：“面朝大海，春暖花开”。

小辛说，缘分就是在不经意间发
生的。如果说刚踏上这块土地的时候

还有些忐忑，那么，现在已经越来越喜
欢这里。

在临港工作不久，她便在这里租
了房，把丈夫也“拉”了过来。小两口喜
欢这里远离尘嚣的宁静，小辛会在阳
光灿烂的日子，与爱人一起漫步大海
边，尽情呼吸新鲜空气；小辛更喜欢这
里别样的热闹，周末的时候，夫妻俩会
到电影院看场电影，享受二人世界。晚
上在小区里散步，看着一户户亮起的

灯，两个人会有一句没一句地说：“这
里又有一户入住了，真好。”

四大开发公司南下临港，自贸试
验区的总部办公楼也搬来了，小辛更
觉得临港“前途无量”。在她眼里，临港
就像曾经荒僻的陆家嘴或深圳，她甚
至会在不经意间和朋友们开玩笑：“为
什么我的眼中总含着泪水，因为我对
这片土地爱得深沉。”

本报记者 宋宁华

! ! ! !从走街串巷讨生活的爆米花小
贩，到三尺讲台育桃李的人民教师，再
到小有名气的数控技师，在窦元军的
人生字典里，“坚持”二字总是熠熠生
辉。,年来，他以“农民工”的身份从职
校培训班“读”到机械制造自动化本
科，也改变了自己的命运轨迹。

500#年，不甘心一辈子呆在农村
的窦元军携妻带子，抛下了河北老家
的一切，来到了上海。初来乍到，只有
高中文化水平的窦元军没有一技之
长。他花 300多元买了一套爆米花的
机器，走街串巷吆喝生意，最困难的时
候三餐都不能保证。就在这时，一张数

控机床培训班的招生广告出现在窦元
军的眼前。“我不是正好缺技术吗？”窦
元军没多想，就马上报名了。正是这个
偶然的决定，开启了他走向求学之路
的大门。

阔别教室近 50 年的窦元军很珍
惜重新捧起书本的日子。他总是提前
一个多小时到教室温习课本，上课认
真听讲，下课还要缠着老师问问题。渐
渐地，在班上任教的数控机床教育专
家孟富森教授，开始留意起这个常常
上午 1时半就坐在教室里的学生。在
他的建议下，窦元军开始了“全脱产”
的充电学习，爆米花也不卖了，学习成

绩慢慢追上。
5001年 '月，成绩优异的窦元军

被破格聘为孟富森的助教，从学生变
成了老师。那一年，窦元军和另一位
陶老师共同带的班级成绩及格率从
704一下子上升到 104。学校方面给
窦元军发了奖金，还和他签下了长期
合同。

500-年的春天，他又一次踏上了
求学路，白天上班，晚上到上海开放大
学攻读行政管理专科，周末还要参加
教师资格课程培训，一周无休。第二
年，窦元军被培训中心升任教师。

5065年的 #月，在孟富森的推荐

下，窦元军到上海民宇飞实业有限公
司任职，没多久他就被提拔为车间主
任。半年间，他细心钻研，设计出一款
专用夹具，成功解决了一款产品的漏
油问题，为公司节约了成本，完成了从
一名教师到工程师的转变。

在窦元军本科毕业前夕，他以优
异的成绩荣获了特等奖学金并被授予
优秀学员标兵称号。另一份捷报也在
此刻传来，窦元军从十万人中脱颖而
出，被评为“5067年度上海教育十大新
闻人物”之一。

本报记者 宋宁华

通讯员 须双双 潘永军

从街头爆米花到车间技术工
!!!记上海民宇飞实业有限公司窦元军

主动提出到临港去安家创业
!!!记浦东新区市场监督管理局临港分局辛美华
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浦东开发开放24周年特刊

浦东%二次创业$的追梦人

! ! ! ! 500,年，承载着“让中国的大飞机
翱翔蓝天”的梦想，中国商飞公司在上
海挂牌成立。来自五湖四海的航空人才
在黄浦江畔汇聚，开始了自主研制中国
大飞机的征程。5060年，逐梦团队中加
入了一位新成员，他就是浦东“百人计
划”首批专家之一，中国商飞公司资深
工程师、适航工程中心副主任钱仲焱。

钱仲焱博士曾在美国罗克韦尔柯
林斯公司担任波音公司大型商用飞机
"','及湾流公司 81#0 飞行操控系统
项目负责人，负责飞行操控系统适航证
认证攻关，成功完成了型号合格取证工
作，通晓世界各国的适航标准。

航空领域丰富的经验就像是为了
让他回国完成中国大飞机梦想而“量身
定做”的。500-年钱仲焱还在美国，那
时国外对中国的大飞机工程开始报道，
也让他对中国的大飞机事业产生了向
往。“500-年 65月 6#日，看着自己为
之努力了好几年的美国波音 ','首飞，
我热泪盈眶，那种感觉只有做过飞机的
人才能明白。就在那天，我决定回国为
中国的大飞机事业尽我所能。”

怀着帮助祖国早日实现大飞机梦
想的愿望，5060年初，钱仲焱匆匆卖了
房子，整理好行装，举家回到中国。7

月，他加入了中国商用飞机有限责任公

司。在中国商飞，他负责 9-6-大型客机
的适航取证工作。一架飞机在空中飞行
必须拥有“适航性”，即飞机要能在云中
飞、雨中飞、高原上飞，能在各种可能的
预期使用环境内安全起飞并安全着陆。
能满足这些要求的就能取得由适航当
局颁发的适航证，而取得适航证是确保
大型客机安全性并进入市场的前提。这
是个十分复杂的过程，各项步骤都有严
格的要求。而中国民用大飞机的适航经
验几乎是零，难题非常多。钱仲焱带领
团队不断地攻坚克难，例如发动机转子
爆破的适航验证、复合材料的适航验
证、试飞验证技术等。

能回国参加中国大飞机工程，并成
为浦东新区“百人计划”特聘专家，钱仲
焱觉得自己十分幸运。钱仲焱心中有个
目标，就是努力做好 9-6-大型客机的
适航取证工作，使 9-6-拿到进入航线
的“通行证”，并让中国的大飞机飞向世
界。本报记者 宋宁华 通讯员 蔡丽萍

为圆大飞机梦举家回国
!!!记中国商飞公司适航工程中心副主任钱仲焱
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